

RICARDO FERRANDO
Y así nació la Frontera...

Editorial Antártica,
Santiago, 1986

El autor, maestro de dilatada actuación gremial y política, ha vaciado su amor por la Frontera en esta historia regional, que abarca tres siglos y medio, 1550-1900. Si los tres primeros capítulos son una acertada síntesis de fuentes ya conocidas —las relativas a la historia colonial—, de allí en adelante, analizando la Frontera del siglo XIX, nos encontramos en terreno virgen, o tratado antes sólo tangencialmente o en aspectos aislados. Se analizan sucesivamente la Frontera antes de 1861 (Capítulo Quinto); la ocupación militar o “pacificación” de su territorio (Capítulos Sexto a Noveno); y el desenvolvimiento en ella de la civilización (Capítulo Décimo) y de la vida diaria (Capítulo Undécimo). Cierra el libro una ojeada a la Frontera post-1900. Es de destacar todo lo que se refiere al mapuche y a sus problemas de inserción; a la colonización extranjera y sus resultados; a la política de tierras, etc.

En resumen, un libro completo y documentado, en gran parte original, y de alto valor y trascendencia para el conocimiento de su tema, el cual, por su parte, es clave en el desarrollo histórico del país.

GONZALO VIAL

